

筑波大学名誉教授の会会報

特集：私の近況報告

第8号

2001年12月発行

〈題字：中村伸夫〉

会報第8号発行にあたり

会長 松木重雄

世界的にも、国家的にも不安定な今日、日本国民最大の任務は、國家の更なる繁栄を目指すことであり、名誉教授諸賢の責務は、確りした後継者の育成であります。ノーベル賞100周年記念展に出品するノーベル科学賞受賞者6人のうち、朝永振一郎、江崎玲於奈、白川英樹の三先生が、本学名誉教授の会の会員であられるることは、我々会員の誇りであり、無上の喜びであります。多くの会員諸賢も亦、在職中は勿論、退官後もそれぞれの分野で大いに活躍され、日本文化の推進に貢献されていることは周知のことであり、無上の喜びであります。

名誉教授の会は、任務を終えた隠居の会ではなく、学外に在って後進指導の重大任務を持つ会と心得なければなりません。

この会報も亦、そうした意味の発言、提案が大いに寄せられることを期待します。



茗渓会館の写真

あの先生はいまどうしておられるのだろうか？お元気なのだろうか？先生方の最新の情報を会報に載せたいと考え、アンケートをお願いしました。多くの先生方から回答をいただきました。数が多いので一度におのせすることができないので、逐次掲載することにします。ご了承ください。私どもも先生方の近況を知ることができて、大変なつかしく、うれしく思っています。ありがとうございます（会報担当：佐藤泰正）。

教育学系 1989年 梶 哲夫

平成8年3月まで、早稲田大学で特任教授として、大学院教育学研究科に勤務したが、定年（70歳）となり現在に至っている。

平成13年3月（75歳）をもって、非常勤などすべての勤務を終了。

現在は、地域における「囲碁・将棋愛好会」において、将棋を楽しんでいる。

生物科学系 1989年 黒川治男

健康法

- 病院と仲良くする。
- 毎日歩く、サイクリングをする。
- 何でもやる、例えば植木屋、左官屋、大工、ペンキ屋のまねをする。
- あちこちに不義理をする。
- 池波正太郎を読み、木刀を振る。（ちなみに私は武徳会三段）

応用生物化学系 1990年 田渕武士

平成4年4月から平成11年3月まで、青森大学工学部に勤務し、引き続き平成11年4月から、磐田化学工業株式会社に技術顧問として勤務しております。

白川先生のノーベル賞御受賞はすばらしいニュースでした。

社会工学系 1990年 柴川林也

帝京大学経済学部長

哲学思想学系 1990年 小川圭治

退官後、仙台の尚絅女学院短大学長を二期六年勤め、その後関東学院の学院長に就任、5月末で任期満了の予定です。日本カール・バート協会委員長として、研究会や読書会を開いています。相変わらず原稿に追っかけられています。

体育科学系 1990年 笠原成元

勤務先 中村学園大学教授

日本バスケットボールコーチコミッティ会長

文芸・言語学系 1990年 柳沼重剛

非常勤を含め、すべての大学での勤務を引退、隠居の身です。週に一度だけNHK文化センターと申すカルチャー・センターに出講して、ラテン語入門と講議を担当しております。あとは12年来の翻訳を完成（あと数年を要する見込み）することと、時々雑文の注文に応ずることで、おかげさまで退屈する暇はない程度の生活に恵まれております。

心身障害学系 1990年 大川原潔

（社会活動）NPO法人日本障害者高等教育支援センター顧問として、障害のある学生への支援体制づくりと、高等教育機関におけるボランティア活動を推進しています。

（健康法）年間通じて週2～3回フィットネスクラブのプールとジムでマイペースの運動

（趣味）旅行、音楽、詩吟

地球科学系 1990年 鈴木淑夫

定年後は、山梨学院大学と早稲田大学で、地球環境と一般地学の講義をし、さらに東京理科大学で材料化学を講義していました。現在は東京理科大学の講義を続けています。今までの仕事をまとめ「岩石学」を出版しましたが、現在は岩石関係をまとめています。体の方はあちこちガタがきていますが一応元気で、月3回位の研究会に出席しています。昔から美術、工芸、技術などの展覧会によく出かけていますが、このところ特に歌劇を見て楽しんでいます。

社会医学系 1990年 山口誠哉

国際環境科学研究所（JICA, OECF等の仕事（ODA）をしています。又企業の公害防止のためのコンサルタント）経営（東京杉並）

趣味 囲碁、最近日棋院の4段に合格、実力は初段くらい。最近絵をはじめました。油絵。長崎県の外海の海岸にアトリエを作りました。（祖先の土地）

スポーツ 週1回はゴルフをしています。HCP27の健康のためのゴルフ。

その他 囲碁やゴルフの同好会があれば参加したいと思います。絵の描き方もならいたい。

社会医学系 1990年 小町喜男

大阪府立公衆衛生研究所名誉所長。大学退官後、公衆衛生研究所長として、平成8年3月迄勤務。以後、顧問、名誉所長となり、現在、大阪府立健康科学センター設立準備委員長。

平成11年51回保健文化賞受賞。自宅周辺の生駒山麓を1時間歩き乍ら、演劇観賞を楽しんでいます。

筑波には時々参りますが名誉教授の会にはタイミングが合わず失礼しています。地域の人々の健康を守る仕事（大阪のみならず）を行っています。筑波大学の専門家による演劇など解説の会などをお願いします。

文芸・言語学系 1991年 岩元 巍

南柏にある麗澤大学比較文明・文化研究科。英米文化担当。

趣味はゴルフ（千葉カントリーhd. 16）、他に釣り。

ウイスコンシン大学へ客員で退職後3度講義をしました。

心身障害学系 1991年 内須川洸

勤務先：筑波大学退官後、東京の渋谷三軒茶屋にある昭和女子大学の大学院（生活機構研究科）に現在も勤めています。担当は心理学講座で臨床心理学、特に障害心理を中心にして、修士、博士課程の学生を対象に、修論・博論の指導教育に当っています。あと二年程責任がありますので今のところゆったりと過ごす余裕なく勤めています。

応用生物化学系 1991年 高橋穰二

青森大学の客員教授として、月1回の集中講義に行くほか、都内の専門学校などで教えています。

下手なゴルフも腰痛のためだんだんできなくなり、趣味、娯楽という面では特にやることもありません。

地球科学系 1991年 菅野三郎

朝日新聞の夕刊（4.4）に「量なら東大、質なら筑波」との見出しが、米社（ISI）による1論文当たりの引用数のランキングが報道され、さらに同新聞の4.6の夕刊には「論文引用度大学・機関別ランキング」上位機関の過去20年間の論文数と1論文当たりの平均引用数が紹介されている。対象分野は生物学・生化学；物理学；物質工学・冶金学；臨床医学に限られ、総合に纏められている。これをみると「世界に開かれたA級大学の創設」を目指した本学も開学四半世紀を経て何とか初期の目標に近づきつつあるものと同慶の至りであるが、さらに今後の一層の発展を切に願うものである。

心理学系 1991年 臺 利夫

地球の子どもの社会福祉のボランティアをしています。

社会工学系 1991年 碓氷 尊

慶應義塾大学総合政策学部（1991－95）について淑徳大学国際コミュニケーション学部（1995－2000）に奉職、いずれも停年退職、現在は国連大学高等研究所で兼任教授を勤めています。

地球科学系 1991年 吉野正敏

愛知大学教授も平成12（2000）年3月で退職致しました。環境省の委員はまだ残っておりますが、他の省庁のお役は終りました。目下、日本沙漠学会長の仕事があります。国連大学、その他、2～3の企業（環境関係の会社）の顧問などでまだ会議が多いです。目下、趣味的な学問！！である「気候地名の研究」の刊行準備中です。

歴史人類学系 1991年 井上辰雄

○城西国際大学教授（図書館長）

○土浦博物館館長

○文部省教科書委員（歴史部会委員長）

○裏千家東京第二支部長

臨床医学系 1991年 大島祐之

勤務先：水戸済生会総合病院顧問（非常勤）昭和60年筑波大学定年退職後から今日まで週1回の勤務を続けています。

スポーツ：退職後、ほぼ年1回、海外各地の市民マラソン大会に出場し、1昨1999年のアラスカでの大会で年齢別（75才以上）での銀メダルを受賞しました。

その他：退職後、昭和61年～平成2年にわたり日本眼光学学会理事長、以後同学会名誉会員

地球科学系 1991年 山本正三

2月に次記に転居しました。

305-0051 つくば市二の宮4-8-1-201

体育科学系 1991年 浅田隆夫

勤務先・社会活動

（財）日本学校体育研究連合会会長、日本スポーツ哲学会及び日本スポーツ教育学会名誉会長、日本体育科教育学会及び日本レジャー・レクリエーション学会顧問、日本道徳教育学会常任理事、日本体育学会名誉会員、他
受賞

勲2等瑞宝章、（社）全国大学体育連合表彰状、日本スポーツ教育学会特別功労賞、日本体育学会功労賞、他
趣味

庭園管理士、他

哲学・思想学系 1991年 永井 博

平成8年12月日本学士院会員に選定されましたので多くの学匠と出会うことが出来、元気で働いています。

応用生物化学系 1991年 安井恒男

勤務先：聖徳栄養短期大学（客員教授）東京都葛飾区西新小岩1-4-6

趣味：園芸、今はできないがハイキング

社会活動：今の処何もしていないが何かせねばと思っている。

地球科学系 1991年 佐藤 正

財団法人深田地質研究所理事長

生物科学系 1991年 千原光雄

千葉県立中央博物館で館長を努めています。自然誌を中心に歴史を加えた博物館で100余名のスタッフから成り、千葉市青葉の森公園にあります。ご来館をお待ちします。

筑波大学を同時に退官し、同じように日本赤十字看護大学で第2の定年まで過ごした友人の教育学、眞野宮雄教授の突然の逝去を残念至極に思っています。

体育科学系 1991年 金原 勇

1914年生れの86歳です。今日なお、自他ともに認める現役的な研究生活をつづけています。日本体育学会50周年記念大会（1999年）では2つのシンポジウムで演者になりました。現在、最後になりそうな著作に専念しています。

哲学・思想学系 1991年 高橋 進

- ・財団法人日本教育科学研究所長
- ・最近の主たる学会活動 4
- ・地域では子ども・若手指導者に剣道指導
- ・碁碁は日本棋院4段まで試験に合格したが、殆ど行わず、実戦力はない。

芸術学系 1991年 高山正喜久

「近頃の若い者は」となげきながらぼけ防止のため専門学校の非常勤をやっています。目下50年やってきたデザインの基礎教育を「発想のための造形」として猿にもわかる文章でまとめようとしているが自分にさえわからぬ文になりそうで苦心しています。

化学系 1992年 大西 寛

化学史のようなものの勉強を続けています。2000年末から2001年はじめに、「親和力に関しへーゲルが引用したベッシェーリウスの化学の教科書」（化学と工業）、「アメリカと日本における標準試料または標準物質のはじまり」（ぶんせき）を発表しました。

物理工学系 1992年 井戸川徹

2年前から全く自由になり、好きな本を読んだり、適度に運動したり、毎日を楽しんでおります。

文芸・言語学系 1992年 平岡敏夫

日本大学（芸術学部）大学院芸術学研究科で近代文学担当。

第17期にひきつづき、第18期日本学術会議会員に。

平成13. 1~3までバンコク、チュラロンコーン大学大学院にて講義、3月末より4月上旬までノーベル賞100年国際フォーラム実行委員会委員としてスウェーデン、ノルウェー訪問（日本学術会議）

歴史・人類学系 1992年 西澤龍生

第二の職場としての東京成徳大学は2000年3月を以て退職、非常勤講師としての仕事もこの3月を以て終ります。余生は専ら読書や翻訳、また著作に過すつもりです。

農林工学系 1992年 相原良安

狭心症のため、社会的活動は殆んど行っておりません。食事に留意し軽い運動（散歩・ミニゴルフ等）を行って健康に努めています。

物理学系 1992年 三好昭一

勤務 東京理科大、理 教授（嘱託）

日本原子力研究所研究嘱託

社会工学系 1992年 渡辺 浩

- ・00年東京の自宅を改築、筑波宅においてあった蔵書を半分位引取った。
- ・32bit compiler で大きな計算ができるようになり、喜んでいたが、間もなく compiler が動かなくなってしまった。Windows に複数の compiler を install していると相互干渉を起こしているか? 原因不明。
- ・数年前から作曲を始め、器楽曲を数曲書いて毎年その一部を発表している。昨年は交響詩を一曲書上げ、今はその orchestration をしている。孤独創造的な趣味で同好会にはそぐわない。近い将来 opera に手を伸ばし、日本の歴史、古典文学に取材した台本を手がけると古歌人の和歌を仮作する必要に迫られそう。その節に advice を受けられる方がいれば嬉しい。

学校教育部 1992年 小林 学

筑波大を定年退職後、国際武道大学に定年まで勤め、退職後すでに3年経過しました。現在は公職を離れて自由な時間を楽しんでいます。青年海外協力隊の理科教師の講師を時折しています。地方の研究会に招かれて講師等をしています。今のところ健康でけっこう忙しく過ごしています。

物理工学系 1992年 作道恒太郎

成蹊大学非常勤講師と超電導工学研究所顧問あとは在宅、週休五日制です。趣味は考古歴史学(10,000~3,000年前)です。

臨床医学系 1992年 岩崎寛和

退職後ずっと筑波学園病院理事・顧問として週2日の診療を行い、後輩の指導をしております。
趣味はゴルフ、テニスですが、やり過ぎて昨年一寸体をこわしましたので、少々自肅をしております。暖かくなつたので、再開する予定です。
会のお仕事を手伝わず申し訳ありません。

心理学系 1992年 加藤隆勝

脳梗塞のために療養中です。
午前中は、新聞を読んだり、読書(文学書等)をしたり、午後散歩をするというサイクルで過ごしています。最近、左手で書道を始めました。

教育学系 1992年 高野恒雄

勤務先:茨城キリスト教大学(非常勤)
地域の活動:美里町羽鳥コミュニティ会長、同町コミュニティ連合会会长、同町総合政策審議会委員、同町生涯学習部委員、同町社会福祉協議会評議員、同町ふるさとふれあい祭実行委員長
健康法:万事ほどほどに

社会工学系 1992年 高橋磐郎

日大生産工学部、東京電機大学理工学部非常勤講師。
バイオリン、ピアノ、合唱のレッスンを受けたり、合唱グループ、弦楽アンサンブルなどで音楽を楽しんでいます。

農林学系 1992年 草野忠治

(社)海外農業開発協会熱帯野鼠対策委員会常任を努めています。熱帯地域の有害脊椎動物害問題の研究を行う団体で、タイ、ネパールに今まで技術指導に出張しました。当協会より雑誌「海外農業開発」を出版しており、熱帯の有害脊椎動物害対策の論文を毎年公表しております。なお、JICAよりの調査依頼の仕事も行っております。

心身障害学系 1993年 岡田 明

現在、東京成徳大学人文学部長をしております。
18歳人口が減少しておりリストラなどで苦労しております。退官後、「福祉心理学入門」(学芸図書)を上梓しました。

地球科学系 1993年 河村 武

筑波大学を定年退官直後から愛知県岡崎市にある愛知産業大学建築学科の教授として7年勤めましたが、昨年3月に退職いたしました。持病（パーキンソン病）のため歩行が多少不自由です。それ以外は元気です。単独で行動することは禁められているので行動は束縛されるのが不便です。最近、筑波大在職中に刊行した専門書の改訂の計画が進行中です。実現するよう努力しています。

パーキンソン病のため歩行障害があって家から外へ出るのはむずかしいので通信教育のようなやり方で習字、絵などの手ほどきをしていただけないとありがたい。

心身障害学系 1993年 佐藤泰正

筑波大学定年後、つくば国際大学副学長を経て、現在東京文化短期大学副学長、地域活動として少年野球チームの監督、川口市学童野球連盟の会長をつとめる。

臨床医学系 1993年 小泉準三

水海道厚生病院長として勤務して居ります。

週2日の休日には水泳、ゴルフなどで老化防止につとめて居ります。

現代語・現代文化学系 1993年 島 利雄

『ジェム仏和・和仏』（三省堂）の改訂に励んでいます。（来年3月刊行予定）

哲学・思想学系 1993年 工藤喜作

勤務先 目白大学（埼玉県岩槻市）現在副学長、H13年度は人文学部長を兼ねる。

昨年定年（70）を延長され、現職。

哲学・思想学系 1993年 嶋田 厚

平成12年3月山梨英和短大を停年退職、京大社会情報研を中心に主宰してきた「デザイン史研究会」も昨年末に引退、目下全く自由な隠居生活を送っております。

物理学系 1993年 丸森寿夫

○東京理科大学理学部II（嘱託）教授

○高エネルギー加速器研究機構素粒子原子核研究所評議員

○仁科認定財団評議員

（趣味）古美術観賞

心理学系 1993年 高野清純

平成13年3月末日をもって、約40年間の教職歴にピリオドをうちました。幸い現在のところ元気ですので、これから、僧職に専念したいと思っています。山村の静けさは一品の場所ですので、作務を禅とにうちこむことができます。また大学在職中、やりたくてもできなかった絵画や囲碁なども楽しもうと思っております。

体育科学系 1993年 藤田紀盛

○超音波を用いた骨観察装置の開発（U.S.A・PT5413106）（国内・欧州、特許）

○TGSセンサーを用いた常温での赤外線量の計測

○健康医療機器の開発等の調査研究

文芸・言語学系 1993年 小松英雄

（台湾）東吳大学客座教授

退官後著書5冊、論文数篇

それが活動のすべてです。

住所変更 171-0031 東京都豊島区目白2-7-4

臨床医学系 1993年 淺井克晏

勤務先：慈誠会徳丸病院 板橋区徳丸2-8-20

趣味：旅行

娯楽：運転しながらオペレッタなどをきいています。

健康法：休日はなるべく歩いています。

歴史・人類学系 1993年 綾部恒雄

筑波大学退職後、愛知学院大学大学院教授、京都文教大学副学長、城西国際大学招聘教授（現在）。

趣味：テニスを楽しんでいます。

社会科学系 1994年 齊藤誠二

中央大学法学部にいっております。講義に来る学生の数は筑波大学ではとても想像できないものです。2000年度には、わたくしの担当した刑法1部（総論）は約1060名、2部（各論）約800名、犯罪学約800名ということでした。昨年9月から10月に掛けて45日程フンボルト財団の招待をうけて、バムベルクであった「国際刑法のシンポジウム」に出席し、最後のセクションの議長をしました。また、この5月には、招待をうけて、ミュンヘン大学のフェーストに出て、つづいて、パッサオであるドイツの刑法学会に出席することになっております。

体育科学系 1994年 条野 豊

・仙台大学学長

・平成12年11月3日「勲三等旭日中綬章受賞」

・何んとか元気で頑張っています。ご支援・ご協力のほどお願いします。

〒270-1108 千葉県我孫子市布佐平和台3丁目11-8

基礎医学系 1994年 稲田哲雄

勤務先：茨城県立医療大学

社会活動、地域活動：とくになし

趣味・娯楽、スポーツ、健康法：これらを兼ねて登山（山歩き？）を中心・高年の仲間と行っている。最近は時間がとれなくて、頻度が低下し、体重増加を来している。

受賞：なし

生物科学系 1994年 内藤 豊

何時もお知らせ有難う御座居ます。相変わらずの放浪癖のため退職後国外に居ることが多く皆様にお目に掛かる機会がありません。来年は落着く予定ですのでお目に掛かれることを楽しみにしております。

体育科学系 1994年 池上晴夫

家の裏に工房を作りて木工に精出しています。定年後に始めたのでゼロからのスタートでしたが、毎日進歩があるので登り坂を歩いているようです。主に寄木細工の文房具、時計、ドアハーブなどを作ります。一昨年第一回の個展を開きました。

歴史・人類学系 1994年 野口鐵郎

現在、桜美林大学教授・国際学部長を勤めており、筑波時代とは大きく異なる多様な教員・学生との対応に追われております。学問も忘れぬつもりで、年頭に『訳注明史刑法志』(400ページ)を出刊いたしました。

社会科学系 1994年 南 博方

成城大学長を2期務め、昨年3月末定年退職。昨年4月から岩手県立大学大学院教授に就任、毎週講義等に出かけています。今年の寒さは格別で、何度も風邪を引きました。

豊島産廃事件の調停に関与した関係から、豊島産廃棄物処理協議会の会長を務めています。

趣味は、旅行と写真です。

数学系 **1994年** **内山三郎**

1996（平成8）年10月、岡山大学名誉教授の称号を受けました。

応用生物化学系 **1994年** **中村以正**

勤務先：相模女子大学（学長）

〒228-8533 神奈川県相模原市文京2-1-1

雜務に追われ、筑波大学名誉教授の会はずっと御無沙汰しています。幹事ご苦労様です。

体育科学系 **1994年** **寄金義紀**

勤務先：東日本国際大学（経済学部経済情報学科）0246-35-0001（代）

相変わらず若者相手に元気に身体を動かしています。

芸術学系 **1994年** **長谷川誠**

駒澤女子大学

教育学系 **1994年** **高森邦明**

去年70歳を機に雇われから放たれ、以後短歌に関わることを主にして消日している。この春、定年後二冊めの歌集を上梓。これから目標はできるだけ早く三冊めを編むことである。同好の方がおられるだろうか。

生物科学系 **1994年** **渋谷達明**

退官後に作った嗅覚味覚研究所はもう七年になります。だいぶ研究所の名前が広まって、企業の研究や省庁のプロジェクト研究の評価、原稿、テレビなどの仕事をたのれます。そのため最近は都心での会議も増えてしまいました。昨年ある出版社が創刊した「香り・匂い」の科学雑誌「アロマリサーチ」の編集委員長もやっています。やはり量的には原稿書きの仕事が多く、本は退官後二冊出しました。研究は、脳内の嗅覚系神経経路の形態やアロマテラピーの効果などを調べています。一方、茨城県文化財保護審議会の委員をまだ勤めています。大半の仕事は自分のペースでやっていますのでストレスがあまりなくて助かります。年にはなかなか勝てませんが、今のところ何とか元気にはいます。もう体力的に無理は禁物ですが、欲張らず穏やかな気持ちで好きな仕事だけをそれなりに続けられれば何よりと思います。そして人生の最後の数年間は好きな日本画を描きたいと考えており、その準備を少し始めています。

心身障害学系 **1994年** **長畠正道**

東京成徳大学人文学部福祉心理学科教授

（〒276-0013 千葉県八千代市保品字中台谷2014）

Tel 0474-88-7111

文芸・言語学系 **1994年** **森野宗明**

H13. 3. 31 目白大学定年退職

H13. 4. 1 目白大学客員教授（大学院国際交流研究科授業担当）

構造工学系 **1994年** **園部泰寿**

この3月末で足利工業大学（工・建築）を定年退職します。今までに引続き亡父のこした建築設計事務所に研究室代表と銘うって時々顔を出し建設関係の企業相手にコンサルタント（高層建築物、免震構造、評定書類の相談、開発研究の勧め？）や学会の設計指針などのカゲの査読などボケがくるまで？やっていこうと思っています。あと日本建築学会の委員会の委員を1期2年を1つ、公益法人の耐震診断委員長を1つやります。

趣味は家内の方がうまいゴルフ、ソナチネ程度のピアノ、各種のCD音楽、カラオケ（日、英、スペイン、ドイツ）など。

この3年ばかり、ペルーに各3週間行って古い教会の調査とインディオのピラミッドをみてまわっています。ただ少々疲れる旅行なので、そろそろおしまいにしたいと思っています。

地域における活動はまだ未決定。家内の行っています体操に参加してみようかとも考えています。
機能工学系を中心とする「筑波マスターズ」（ゴルフ）に時々夫婦で参加しています。

構造工学系 1994年 松島皓三

退官後勤めていた桐蔭横浜大を退職し（1999）現在、社会的には知能ロボット標準化委員会の用語標準化、規格化の分科会の主査をつとめている。

○趣味はフルート演奏、水彩画を続けている。冬はスキーを楽しんでいる。

○通商産業大臣表彰（工業標準化事業発展のための貢献）（1996）

歴史・人類学系 1995年 大藪正哉

曹洞宗天徳院住職。昨年の正月には体重が75kg でしたが、現在は60kg になりました。身体全体が楽になりました。毎晩のようにお薬と称してお酒をいただいておりますが、現在のγ GTP は37です。中性脂肪も64になりました。血压も136-74ほどになりました。1年以上飲みつけた玄米の粉のお陰と感謝いたします。

構造工学系 1995年 安達 勤

大阪産業大学に勤務しています。私学の学生教育に忙しく動いています。

研究の方はターボ機械（特にシロッコファン、軸流ファン）の設計法のまとめをやっています。

構造工学系 1995年 柏植俊一

・現役中に果せなかつた「流体の科学」下巻の脱稿を急いでいます。

・退官直後「つくば中央柔道塾」を発足させ塾生3人でスタートしました。昨年この3人が大学世界一、中学日本一、高校県一になりました。3人の塾生が現在60人になりました。お孫さんがおられる方はぜひ一度見においで下さい。

月・木 6:00pm からつくば中央警察4F

土 5:00pm から筑波大格技体育館2F

臨床医学系 1995年 内藤裕史

皆様にはますますご健勝のこととお慶び申し上げます。小生は、19年間の筑波大学に統いて6年間勤務した茨城県立医療大学を3月31日に定年退職致しました。一切の責任ある仕事から解放され、余生を迎えるとしておりますが、余生とは、命をかけての挑戦も可能な人生の華の部分といいます。

4月からは、庭先の30坪ばかりの畠での野菜作りを楽しみながら、人生の貴重なその部分を、つくばの書斎で、ライフワークとなった中毒学の研究と拙著「中毒百科」の定期的な増補改訂に専念する所存であります。近くにお越しの節はどうぞお声をかけてください。

これから研究の基盤とすべく、4月1日に「つくば 中毒研究所」を開設いたしました。住所と電話番号は従来どおり、ファックスとメールアドレスは下記のとおりです。

E-mail HiroshiNaito@aol.com

生物科学系 1995年 岡田益吉

私の夢見ていたのは、定年退官の後は全ての時間を自分および家族のためだけに使えるという生活でしたが、現実はそれ程甘くはありませんでした。

今では、まだ社会が自分を必要としてくれているのだから、とプラス思考をすることに決めて、色々な会議で眞面目に意見を述べております。

4月からはさらに国際高等研究所副所長という仕事が加わります。夢が現実となるのはもう少し先になりそうですね。

哲学・思想学系 1995年 野町 啓

茨城県立医療大学人間科学センター教授

大学入試センター評価委（公立大学側）

同年三月退職（去年）。

体育科学系 1995年 江田昌佑

退官後：鹿屋体育大学に着任し、平成12年7月末をもって学長を退任しました。

現在：つくば市豊里で悠々・あるがままの時間を過しています。

現代語・現代文化学系 1995年 島岡 丘

70才に近づいていますが、もと英語音声学の権威だった恩師の黒田巍先生のおられた茨城キリスト教大学に勤務しています。東京の自宅から130kありますが、ドライブを楽しんでいます。時々筑波大近くの畠によって無農薬の野菜を作っています。

大塚キャンパスの文京区スポーツセンターで卓球をやっています。反射神経を衰えさせない効果があるようです。

農林工学系 1995年 鈴木光剛

平成7年に退官してから、お陰様で元気に過しております。退官後の主な社会活動は次の通りです。

1. 平成9年4月：「生物と自然のハーモニー」（産調出版）編著

2. 平成9年7月：農業土木学会、学術賞受賞

3. 現在の活動状況

① 月刊誌「畠地農業」編集委員長

② 国営農業水利事業、2地区の用水検討委員会、委員長

趣味：現在、月1～2回の定期的な囲碁会（東京）に出席しています。

物質工学系 1995年 升田公三

一見して180°違うじゃないかと言われています。科学と芸術の調和という中の一つと考えて「工学と活け花の調和」をテーマにして華道日本未生総裁（家元担当）をしています。見かけは双方異なるように思われていますが本質はそっくりだと私は思っています。若い女性の方がよく理解してくれるようです。

先生方に色々と教えていただけた幸です。よろしくおねがいします。

物理工学系 1995年 新井敏弘

昨年4月石巻専修大学を辞し、仙台に新設された東北文化学園大学の科学技術学部・応用情報学科の教授として奉職しました。それと同時に単身宿舎を仙台に移したので、東京での委員会出席が大変楽になりました（最高速新幹線だと東京-仙台間1h40m）、体にもよいようです。

昨年5月には日本分光学会・学術賞を受賞しましたが、研究能力の方は落ちる一方。それを嘆く替りに老人の研究に適している“福祉機器工学”分野の研究を始めました。皆様こんなものが欲しいとか、この機器のこの機能が不便だとお考えでしたら御連絡下さい。関係学部と協力して解決に努力します。

応用生物化学系 1995年 片岡 廣

勤務先：新潟工科大学

教育学系 1996年 高倉 翔

①平成8年4月より、明海大学（外国語・経済・不動産・歯の4学部）の外国語学部教授となり9年より副学長、11年より学長をつとめています。筑波大学の元教員の方々が8名おられます。

②中央教育審議員委員として、初等中等教育分科会及び大学分科会に分属しております。

構造工学系 1996年 本間琢也

つくば市にいた時には、東京が近い存在だったのですが、東京に来てしまうとつくばが遠くなり御無沙汰気味になっています。

さて、最近燃料電池が一寸したブームで、講演、原稿等、やけに忙しい毎日を過しています。政治家、投資家

等、学会以外に相手は様々です。

社会工学系 1996年 司馬正次

去年8月より米国MIT客員教授として働いています。今年の春学期には、“ブレークスル・マネジメント”という新大学院コースを開講しました。学期末には、このコースの教育が評価され“Teaching in Excellence”賞を得ました。世界のマネジメントは大きく変りつつあります。そのなかで、変わらぬものは何か？そして、その変わらぬものをもつと強化するため何をもっと早く、大きく変えなければならぬかを考えています。

臨床医学系 1996年 小磯謙吉

〒108-8606 東京都港区高輪3丁目10番11号

せんば東京高輪病院院長

電話 03(3443)9191(大代表)

高輪プリンスのすぐ前にある病院で、土地、建物とも厚生労働省のもので、経営だけ依頼されています。過去10年来の累積赤字を改消するのに大変ですが、本年からはようやく黒字経営になりそうです。

筑波大病院時代の経験が役立っています。

JR品川駅より徒歩で8分ですのでおついでの折は御立寄り下さい。

地球科学系 1996年 高山茂美

勤務先 敬愛大学国際学部（佐倉市山王1-9）で環境保全論、環境地理学などを担当しています。少子化に伴い、定員割れの危険が近づきあります。停年70才迄あと2年です。学会開催をひき受けで多忙です（3/26～3/28）久し振りに日曜出勤です。

趣味は旅行ですが、勤めの都合で休み中しか出られません。退職後自由に安いときに海外へ出かけたいと考えています。独り旅が好きです。性来我慢のため。

数学系 1996年 村松壽延

勤務先：中央大学理工学部数学科

現代語・現代文化学系 1996年 大友賢二

勤務先：常磐大学

近況報告：(1999) ILTA (International Language Testing Association) の要請を受けつくば国際会議場で、外国语教育評価学会：2001年4月改名「日本言語テスト学会（会長・大友賢二）」,(JLTA : Japan Language Testing Association) がその実行委員会を組織し、13か国から198名の言語テスト専門家を招く LTRC (Language Testing Research Colloquium 99) を開催した。

社会工学系 1996年 坂下 昇

流通経済大学

本年4月より同大学学長に就任致します。

現代語・現代文化学系 1996年 野々山ミチコ

独協大学言語文化学科

3年前にスペイン語と中国語を中心に新学科を創設し、独創をぬく勢で学生が集っています。大学側もちょっとびっくりしています。

筑波大をやめてから単行本1冊、翻訳2冊出しました。あと単行本1冊、翻訳2冊準備中です。70代はどうなるでしょうか。

構造工学系 1996年 郷田國夫

退官後の攻玉社工科短期大学および海外造船協力センターの非常勤講師も終り、現在は郷里福岡県大牟田市の町おこしのための委員と学会の研究委員会委員が残った仕事です。大分ゆっくりとした生活になりました。「心の欲

する所に従いて、矩を踰えず」という風にやっております。

定期的な見学会の開催を希望します。とくに普通では見られない所、例えば空港の整備工場、管制塔など。親睦会も兼ねて。

体育科学系 1996年 成田十次郎

退官後、郷里の高知県立女子大学長に就任、6年目を迎えました。

着任後、2学部の大学から、4学部2修士研究科、1博士研究科をもつ大学へと、改革につぐ改革で、多忙でした。この間母校の強力な援助をいただき、感謝しています。

臨床医学系 1996年 滝田 齊

ノートルダム清心女子大学大学院人間生活学研究科長として火～金の（3泊）4日間岡山へ新幹線通勤をし、週末は社団法人日本小児科医会広報担当常任理事として筑波で学術雑誌の編集等に追われています。

社会工学系 1996年 河野博忠

1) 日本学術会議会員・第三部部長

（第18期（平成12年7月22日～15年7月21日））

2) The Regional Science Association

International (RSAI) の Immediate-Past President (Jan. 2001 Dec. 2002)

3) 常磐大学教授（国際学部）・総合情報センター長

物理工学系 1997年 田崎 明

学内 TLO

筑波ソエゾン研究所

ゴルフとテニス。ゴルフを筑波で！

数学系 1997年 高橋恒郎

平成11年4月より埼玉短期大学情報処理学科教授をしております。

農林工学系 1997年 小中俊雄

SOHO：WEB Page

囲碁の会

心理学系 1997年 福沢周亮

現在は、松戸にあります聖徳大学に勤務しています。わが国初の通信制大学院に参加していまして、この3月、私の研究室からも4人の修士取得者を送り出しました。

トップクラスの修士論文の水準は高く当初の水準に対する危惧は、杞憂に終ったようで、喜んでいます。

社会科学系 1997年 小林弥六

明海大学経済学部に勤務。なぜか、筑波大学にいた頃より教育、研究、執筆、学会など多忙に過ごしています。（主観的には）学問、視野拡大には際限ない努力ができる範囲で必要なものなのだとあらためて感じています。

教育学系 1997年 下村哲夫

特に変化はありません。（脳出血後遺症のために活動が狭められております。）

芸術学系 1997年 伊藤 鈞

1. 美術活動

日本美術家連盟会員、自由美術協会会員、茨城県芸術祭委員等として彫刻作品の制作発表、審査運営に当る。

2. 教育活動

埼玉大学、日本美術専門学校等の講師として美術教育に従事。

歴史人類学系 1997年 田沼 瞳

東京成徳大学勤務。真壁町史・岩井市史等の編集業務に従事していましたが、本年（2001）3月で大学以外はすべて止めました。

社会工学系 1997年 加藤栄一

常磐大学国際学部長として忙しく働いております。趣味の俳句は「筑波ジャーナル」紙に毎月「俳句で散歩」を連載しております。地域のためには茨城県情報公開審査会副委員長などをつとめております。健康法は指圧（糖尿病に有効）とケフィア・ヨーグルト（大腸ガン予防）です。

体育科学系 1998年 片岡暁夫

勤務先：国士館大学体育学部教授

社会活動：日本体育学会会長、日本学術会議会員など

スポーツ：ゴルフ

健康法：気功

現代語・現代文化学系 1998年 斎藤武生

神田外語大学大学院専任教授（兼言語科学研究科長）として電車通勤を楽しんでいます。

先日、訪れたイギリス人が思わず「イギリスよりイギリスらしい」と言ったという British Hills（福島県岩瀬郡天栄村）に出かけてきました。すばらしいところです。

地球科学系 1998年 佐々木博

目白大学（岩槻市）人文学部地域文化学科長。

週2日は大学院国際交流研究科（新宿区落合 Campus）へ出講。

公式住所未だつくば市竹園3（公団）のため（土）13:30~17:00大学近くの春日公民館で社会（社交）ダンスの練習。中東欧とタイの調査に従事。

気楽に話したり飲んだりできる OB Club House がつくばと東京に1ヵ所ずつあるといい。

農林学系 1998年 樋口貞三

○日本大学生物資源科学部食品経済学科教授

○学部のスキー同好会に入会しておりますが、まだ一度もスキーツアーに同行しておりません！

臨床医学系 1998年 阿部 帥

平成11年茨城県立医療大学学長に就任し、現在に至っております。この大学は平成7年に開学しました大学です。看護学、理学療法学、作業療法学、放射線技術科学の4学科を擁しております。まだ若い大学ですので筑波大学には大変お世話になっております。

体育科学系 1998年 関岡康雄

・仙台大学

・(社)日本学生陸上競技連合常務理事

毎週土浦→仙台を往復の単身赴任生活ですが、元気で何とかつとめています。

仙台大学でも茗渓の仲間に支えられています。

電子・情報工学系 1998年 池辺八洲彦

・会津大学教授・コンピュータ理工学研究科長（大学院博士課程）

・「TOEIC研究会」（会津大特別課外授業、単位取得可）主宰。TOEIC スコア950点

・同時遠隔授業学習コンテンツ作成中（UCLAとの共同作業、第1版完成。2001. 2. 7&28、筑波大と会津大の間

社会科学系

1998年

三石善吉

東京家政学院筑波女子大学、国際学部長。校務に追われ、研究テーマ「新帝国論」に十分な時間を割けないのが悩み。

社会科学系

1998年

土本武司

ミレニアムの年になっても、重大・悪質な犯罪が続発しています。それらの事件のコメントイターとしてテレビ・新聞に登場する場合の私の肩書きは、当初「筑波大学名誉教授」であったのですが、現在の本務校から「ウチのにしてくれ」といわれ、変えざるを得なくなりました。学生数確保に私の肩書きも利用されているわけです。名誉ある称号は当分お蔵入りです。

最高検から筑波大学に転じてすぐオランダのライデン大学、ユトレヒト大学の客員教授になって以来、夏はユトレヒトで過すことが私のライフ・スケジュールになってしまい、筑波大学を辞めた後もそれが習慣になっています。日蘭400周年の昨年は、東京で「日蘭法学シンポジウム」を、長崎で「日蘭法学フォーラム」をそれぞれ開催しましたし、日蘭学会（理事長・有馬朗人元文部大臣）の評議員としての仕事も続いています。また、私を頼って筑波大学社会科学系大学院に留学したオランダ学生（男女各1名）は、近く、筑波大学から博士号を取得する初のヨーロッパ人になることが見込まれていますし、毎年オランダ文部省から派遣される「日本研究プログラム」のオランダ学生各15名については、そのつど、その面倒をみています。あれやこれや、オランダとの縁はますます深ります。

体育科学系

1999年

浅野勝己

非常勤講師と実験を継続しています。

また週1~2回のランニング、水泳、テニスを楽しんでいます。

登山では毎年富士山に登り、頂上の「高所医学研究センター」の設立の実現に夢を馳せております。

物質工学系

1999年

内島俊雄

一流の漸家を招んでの「かまくら落語会」というのがあり、それを主宰する世話人代表が昔の仲間である岡崎誠さん、私はその熱心な観客。最近そこへ白川英樹さんが参加されることもあります。

年に数回、つくばミニ同窓会のようなこんな時間を共有するのが、定年後の私の贅沢ということになっています。

油絵の手書き。日本史の学習。そんな指導をして頂けるグループがあれば……。

社会医学系

1999年

土屋 滋

茨城社会保険事務局（指導医療官）厚生労働省の技官、毎日の水戸勤務、一年目は新県庁でしたが、2年目からは、地方分権法施行によって県庁を出て、旧県庁前の旧県開発公社にあります。

大学生活とは差は、通勤時間と机の前に座る時間が長くなりました。結果として肥満の増強です。専門的立場から自己管理不足ですが、茨城県の保健・医学・福祉の充実・質の向上に努めたく思っています。

囲碁、将棋。

現代語・現代文化学系 1999年 加藤慶二

○埼玉大学教養学部講師、明治大学（法）国学院大学（文）でドイツ文学とドイツ語授業。かつての教え子と同僚になりました。

○昨年は芦屋市、富山市で“ドイツ語圏における俳句受容”の講演『歳時記』独訳もほぼ脱稿

○月に2回深川芭蕉記念館で俳諧（連句・俳句）の実作と研究30年ほど続けています。嬉しい！

○岩魚会に入会し山を愉しんでいます。今年2月23日（フジサンの日）塔ヶ岳からダイヤモンド富士を見るため丹沢に登りましたが夕刻から天気崩れ再び来年にもちこしました久しぶりの春山でした。

○翻訳の仕事もあと一歩です。

○囲碁クラブ（同好会）あればと思います。

現役から退き自分の好きなことに没頭できゅったりとした時間に浸っております。

心身障害学系 1999年 小林重雄

吉備国際大学（岡山県），社会福祉学部に臨床心理学科を開設するために着任。

2001年度より社会福祉学部長（5学科のまとめ）となる。

〒710-0056

倉敷市鶴形1-13-2 tel/FAX 086-430-3513

化学系 1999年 河嶺拓治

○非常勤講師として

日本女子大学理学部，東京理科大学（野田）理工学部，東洋公衆衛生学院（専門学校）

○スポーツ

テニス，山登り，水泳

○受賞

フローインジェクション分析学術賞（1998年12月）

日本分析化学会賞（1999年9月）

○焼物，絵画を指導していただけるような会があればと思います。

体育科学系 1999年 栎堀申二

東京女子体育大学教授

全日本大学バレーボール連盟副会長

関東大学 ク

バレーボール学会会長

現代語・現代文化学系 1999年 原口庄輔

2000年4月から新ミレニアムを期に明海大学に勤務しております。明海大学は、社会や地域に開かれた大学であり、国際的にも開かれた大学で、留学生もたくさんいます。どこかと同じようなうたい文句になっており、あまり違和感がありません。違いは、先生方がきわめて教育に熱心で、大学を改革する良いアイデアはすぐに実行に移すことができることです。歯学部や不動産学部など特徴のある学部を抱えており、21世紀に羽ばたく大学になりつつあります。

文芸・言語学系 1999年 草薙 裕

平成11年4月に筑波女子大学に移り、平成12年4月に学長に就任しました。

社会工学系 1999年 江藤 肇

千葉経済大学経済学部勤務（教授）

受賞はありませんが、筑波大在職中に引き続き Marquis Who's Who in America と同じ Who's Who の in the World 及び in Science & Engineering に cite されています（その他 Asia Pacific Who's Who などなど）。いずれも筑波大名誉教授に改まっています。

臨床医学系 1999年 山下亀次郎

○筑波記念病院・糖尿病センター

○日本糖尿病学会用語集編集委員長

○薬事・食品衛生審議会臨時委員（厚生労働省）（平成15年1月まで）

（上記の活動を行っております。）

歴史・人類学系 2000年 牛島 巍

駒沢女子大学にて主に映像を主体とする授業を試みております。

物質工学系 2000年 白川英樹

内閣府総合科学技術会議議員として活動中

農林工学系 2000年 多田 敦

心臓手術後6年になりました。無理をせずに農家の圃場を中心に調べてきた結果を自宅でとりまとめることを目指に頑張っております。最近では、主治医からよく生きられたといわれるまでになりました。

化学系 2000年 古川尚道

勤務先：国際科振興財団

現在、(財)国際問題研究所客員研究員で中国に残された遺棄化学兵器の処理に従事。

趣味：野良仕事

芸術学系 2000年 安原喜孝

・陶芸家、紅椿窯（陶芸教室もあります）同好会・グループ等の指導も致します。

・日展会友・現代工芸美術家協会評議員茨城工芸会員。

・ヴァロリス（フランス）陶芸ビエンナーレグランプリ。その他

・趣味・椿と山野草の収集

（※陶芸指導についてはTEL・FAXで問合せて下さい。）

体育科学系 2000年 浅見高明

平成13年4月1日より中京女子大学健康科学部に再就職いたします。

〒474-0011 愛知県大府市横根町名高山55

中京女子大学健康科学部

Tel 0562-46-1291（代）

物質工学系 2000年 大塚和弘

定年退職後昨年4月からつくばにある工技院産業技術総合領域研究所で仕事をさせていただいています。今年から工技院が産業技術総合研究所を衣がえし、この4月から大きな組織変えがありますが、引き続き産総研で仕事をさせていただく予定です。自宅から徒歩でも10分程度の所で仕事ができるのは大変ありがたいと思っています。まずはソフトランディングといった所でしょうか？日本全体が辛葉期に当っており、これからをどう生きるかは誰にとっても難しい時代だと思っています。

社会工学系 2000年 穂鷹良介

東京工科大学メディア学部

Lyeeと呼ばれる今迄の発想と非常に異なるソフトウェア開発法の研究に熱中しています。

物理工学系 2000年 井上多門

大学の直ぐ近くのビル（筑波丸善ビル）の中にオフィスを構えさせて頂きました。此處で逆問題の研究を引き行つて居りますほか、筑波リエゾン研究所でTLO（Technology Licensing Organization）の仕事も行つて居ります。前者の仕事に関しては大昔、IBM-7090などのコンピュータを使わせて頂いた時、この様なコンピュータを一人で専有出来たらと思って居りました夢が、今はパソコンで簡単にそれ以上の計算が出来る様になり、本当に有難い世の中になったものと感じて居ります。

心理学系 大野清志

大妻女子大学児童学科

教育相談の仕事の中で、動作法の適用範囲をさぐっています。

芸術学系**池原謙一郎**

埼玉県内の療養型病院に入院しております。

会話をすること、文字を書くこと等出来なくなりました。

全面介助していただいての生活です。

化学系**鐸木啓三**

肺気腫のため救急車入院3回。豊橋の老人保健施設に入所中。ボンベは不要だが、要介護2

酸欠で脳細胞が大分減った（ような気がする）。

神経再生に期待する。

臨床医学系**大菅俊明**

本年3月を以て東京労災病院院長の任期満了になります。つくばで野菜を作るつもりです。

社会科学系**宇野健吾**

失明したので、どちらともおつき合い出来ません。ただひとつ短詩型の俳句ならと思い、近所の俳句の先生の句会に女房つきそいで月一回出かけます。

心身障害学系**佐藤親雄**

病気療養

臨床医学系**秋貞雅祥**

○東京都測量地質健診センター（センター長）土日を除く毎日

健診業務に関与して10年「生活習慣病」は一度異変が起ると仲々もとにかえりません。ならないように20-30代から努力しましょう。

○スポーツ：プール、1000m／1回／週2-3回

教育学系**三輪辰郎**

○2000年3月 「世界は数理でできている」（翻訳）出版丸善

○2000年8月 第9回数学教育世界会議で特別賞

芸術学系**吉武泰水**

○この3月から4月にかけて手術で入院しましたが、順調に回復しています。月に一度神戸芸工大に出向き、あとは自宅で昔の研究の整理をしています。趣味は読書、スケッチ、それも気の向くままというところです。

心身障害学系**斉藤義夫**

今年83才になるので、自適の生活を送っている。82才までは私大、専修校に勤めたが、今は一切の教職から退いた。

趣味は旅行、温泉巡り（湯治が主）、園芸・野菜作り（外房のセカンド・ハウスに土地を持って）である。

健康法は無理をしない、野菜を多食する位である。全身の老化を感じているが、特別の病気はない。

編集後記

10月5日に筑波大学学校教育部の第1会議室で名誉教授の役員会が開かれました。会議の席上、名誉教授の皆さんがたの近況などを本誌を通して知ることができたのはよいけれども、まだ一部のみで、ほかの先生方の近況もなるべく早く掲載するようご要望がありました。そういうわけで残り全員のご近況を掲載いたしましたので、やや活字を落とすことになってしましましたが、お知らせいただいた情報はすべて掲載でき一段落です。なお、会長松木重雄先生のごあいさつ文は、一部変更し再掲載いたしました。

いろいろなご事情でご連絡のなかった200名ほどの会員の方々も「ない便りはよい便り」ということで、それぞれお元気で日々ご活躍のことと思います。お時間が許せば、アイディアなどをお聞かせ下さい。

[会報担当：島岡]